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В беседе с председателем местной 
организации Всероссийского обще-
ства слепых мы узнали о проблемах 
незрячих людей из нашего округа.
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В нашей постоянной рубрике «Эко-
просвет» рассказываем, как утилизи-
ровать упаковку тетрапак, чтобы не 
навредить экологии.

Ко Дню матери публикуем историю 
жительницы Звёздного Любови Сав-
ченко, которая поделилась своим 
опытом воспитания четверых детей.
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Он строил здесь сто лет назад

Сквер Архитектора Троц-
кого носит это имя с 23 сентя-
бря 2020 года, когда оно было 

одобрено на заседании Топо-
нимической комиссии Санкт-
Петербурга. Логика выбора 

имени вполне ясна: сквер 
примыкает к Дому Советов, 
чьим главным архитектором 

и был Ной Троцкий.
В его послужном списке 

около двухсот проектов зда-
ний различного назначения, 
половина из них была пре-
мирована на конкурсах. Так, 
проект мясокомбината, так-
же расположенного в нашем 
округе, получил первую пре-

мию и золотую медаль на Па-
рижской выставке 1937 года. 
В возрасте 40 лет Ной Абра-
мович был избран почётным 
членом-корреспондентом 
Королевского института бри-
танских архитекторов.
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Сквер между улицей Ленсовета и Домом Советов (Московский пр., 212) 
год назад получил имя «Сквер Архитектора Троцкого», в честь советского 
зодчего Ноя Абрамовича Троцкого. Он был автором проекта Дома Советов, 
комплекса зданий мясокомбината и других знаковых архитектурных работ 
1930-х годов.
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Руководитель поискового отряда 
Алексей Трофимов рассказал, как 
неравнодушные добровольцы ищут 
пропавших без вести солдат.

Один из скверов в округе Звёздное назван именем архитектора Ноя Троцкого
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НАШИ ЛЮДИ

Материнство как космический полет
Можно ли представить профессию, сочетающую в себе постоянную занятость без выходных и от-
пусков, навыки психолога, педагога, врача, руководителя, организатора, а ещё крепкие нервы и 
понимающее сердце? Да, если считать материнство работой. Ко Дню матери публикуем историю 
жительницы Звёздного округа Любови Савченко, которая поделилась своим опытом воспитания 
четверых детей-спортсменов и секретами управления временем в большой семье. 

Дорогие жительницы 
округа Звёздное!  

От всей души поздрав-
ляю вас с добрым и тёплым 
праздником – Днём матери! 

День матери занимает в 
нашем календаре особое 
место. Это праздник, к кото-
рому никто не может остать-
ся равнодушным. Ведь нет 
на земле человека ближе и 
дороже, чем мама. 

Мы благодарны нашим 
любимым мамам за их лю-
бовь, самоотдачу, душев-
ную щедрость, поддержку и 
опору на протяжении всего 
жизненного пути. Вырастить 
и воспитать достойного че-
ловека – непростой и цен-
ный труд, заслуживающий 
признания. Ведь с первых 
дней жизни именно мамы 
окружают нас своей забо-
той, искренним вниманием 
и материнским теплом. Но, 
становясь взрослыми и са-
мостоятельными, мы так же 
не должны забывать о са-
мых важных и родных людях 
в нашей жизни: кто душой 
всегда будет рядом, кто по-
стоянно переживает за нас, 
верит в нас, безмерно любит 
и всё поймёт. Именно мамы 
всегда остаются преданными 
друзьями и наставниками, в 
чьих мудрых советах, нежно-
сти и доброте мы нуждаемся 
в любом возрасте.

В этот день хочется ска-
зать слова благодарности 
всем матерям, которые да-
рят детям любовь, добро, 
нежность и ласку. Спасибо 
вам, дорогие мамы! Пусть на 
ваших лицах светится улыбка 
и радостные искорки сверка-
ют в глазах!

Глава МО Звёздное 
Максим Разинков

28 ноября – 
День матери
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Без страха – 
в родительство
История этой семьи нача-

лась 20 лет назад, когда Любовь 
встретила своего будущего 
мужа на Дворцовой площади.

– Я училась в выпускном 
классе и в тот день гуляла с 
подругой по центру города. 
Кирилл, тогда студент третье-
го курса университета имени 
Макарова, подошёл с другом, 
познакомился, предложил про-
гуляться вместе. С тех пор мы 
начали общаться, вдвоём гуляли 
по Петербургу, заходили в Мак-
дональдс, как бедные студенты, 
да и то чаще брали только чай, 
– вспоминает Любовь. 

Свадьбу сыграли спустя три 
года, когда ей было 19, мужу – 23. 
В этом году 19 ноября супруги 
отмечают оловянную свадьбу – 
17 лет совместной жизни. За это 
время у пары родилось четверо 
детей: Миша, Аня, Саша и Катя.

– У нас было ощущение, что 
детей будет не меньше трёх. 
Муж сам из многодетной семьи, 
средний из трёх братьев. И, ви-
димо, сподвигнул меня своим 
примером на большую семью. 

В 2006-м первым на свет по-
явился Миша, через два года 
родилась Аня, а ещё через два 
– сын Саша. Младшая дочка 
Катя, как любят шутить в семье, 
досталась умудрённым опытом 
родителям «на десерт». 

Любовь признаётся, что пер-
вое родительство, когда тебе 20 
лет, похоже на захватывающий 
прыжок: не успеваешь осознать, 
подготовиться, пробуешь, оши-
баешься, учишься по пути. В 30 
лет рождение ребёнка больше 
напоминает запуск космическо-
го корабля, то есть очень про-
думанный проект: подходишь к 
каждому решению осознанно, 
оцениваешь свои возможности 

и лучше сдерживаешь эмоции, 
более спокоен, рассудителен в 
отношении многих вещей.

Люба рассказывает, что кри-
зис может возникнуть между 
рождением первого и второго 
ребёнка. Первенцу приходится 
осознавать, что он больше не 
один, а у родителей растёт на-
грузка и распределяется вни-
мание. С третьим ребёнком всё 
становится легче, дети начина-
ют строить дружеские отноше-
ния друг с другом. Но в первые 
годы дружить и уживаться всем 
вместе семье Савченко приходи-
лось в однокомнатной квартире.

– У нас не было страхов и 
мыслей, что мы сможем дать 
своим детям, в каких условиях 
они будут жить… Наверное, 
чувство опоры и ощущение, что 
мы со всем справимся, давала 
поддержка наших родителей, 
которые жили в Петербурге и, 
конечно, помогали нам в вос-
питании детей. Сидели с ними и 
отпускали нас с мужем, если мы 
хотели побыть вдвоём.

Когда родился третий ребё-
нок, Савченко поучаствовали 
в программе «Молодёжи – до-
ступное жильё», благодаря чему 
переехали в трёхкомнатную 
квартиру на проспекте Кос-
монавтов, 65, где живут после 
рождения младшей дочери уже 
вшестером.

Планируй 
и распределяй
Первые годы родительства 

Любовь вспоминает как прове-
дённые в постоянной суете. 

– Старший сын Миша в пять 
лет стал заниматься в футболь-
ной секции. И представьте: зима, 
одной рукой держу коляску с 
Сашей, трёхлетнюю Аню беру 
за руку и веду на тренировки 
Мишу, а там ещё надо просле-

дить, чтоб он переоделся, помочь 
завязать шнурки, тут же запеле-
нать Сашу на скамейках. Кажет-
ся, что расслабиться просто не 
было времени…

Сейчас легче, ведь старшие 
дети – уже подростки и более 
самостоятельны. Но и тут мами-
но сердце не знает покоя, ведь с 
утра ещё нужно проконтроли-
ровать: все ли успели позавтра-
кать, не ушли ли в кедах и без 
шапки в минус 10 в школу, кого 
надо встретить после вечерней 
тренировки…

Многодетная мама объясняет, 
что от хаоса постоянных забот 
спасает организация хозяйства 
и распорядка дня. Например, 
уборкой в большой квартире 
Любовь занимается по системе 
«флай-леди» (организация веде-
ния домашнего хозяйства с по-
мощью маленьких каждодневных 
шагов – прим. ред.).

– Каждый день я делаю 15-ми-
нутные «рутинки»: утром – стир-
ка белья, влажная уборка комнат 
после сна, вечером – загрузка 
посудомоечной машины, про-
тирание стола и пола на кухне. 
И 15 минут в день выделяю, чтоб 
убраться в какой-то зоне. Это по-
зволяет не тратить целый день на 
уборку всей квартиры.

Ещё один секрет, как облег-
чить быт большой семьи, – меню 
на неделю. Обязательно разноо-
бразное и с учётом личных пред-
почтений. 

Любовь также признаётся, что 
распределять время научилась 
у своих детей, которые живут 
по расписанию: школа, уроки, 
тренировки, соревнования по 
выходным. Но и помощь в хо-
зяйстве от ребят тоже есть. Так, 
старшая дочь Аня в свои 13 лет 
очень любит готовить и свобод-
ное время посвящает кулинар-
ным экспериментам.

Разделяя победы 
и неудачи 
Любовь уверена, что дети 

обязательно должны занимать-
ся чем-то кроме школы. В их се-
мье все четверо ребят пробуют 
себя на спортивном поприще. 
Миша всерьёз увлечён футбо-
лом, у него есть потенциал и 
профессиональные амбиции. 
Саша занимается на трениров-
ках вместе со старшим братом, 
однако его больше привлекает 
лёгкая атлетика, и в свои 11 лет 
он мечтает стать олимпийским 
чемпионом. Аня хочет в буду-
щем работать тренером по ху-
дожественной гимнастике, за-
ниматься с маленькими детьми. 
Такими же, как шестилетняя 
Катя, которая только начала хо-
дить на занятия по гимнастике 
вслед за сестрой.

– Важный момент, и меня 
здесь, думаю, поймут многие 
мамы: в моменты побед и успе-
хов своих детей мы почему-то 
забываем, что к их радостям 
причастен и наш труд, пережи-
вания, терпение. Но как только 
у них что-то не получается, они 
ошибаются, возникают пробле-
мы, ты их успокаиваешь, поддер-
живаешь, а внутри винишь себя: 
«Это я недоглядела, не уследила, 
не успела вовремя пожалеть, по-
заботиться». В этом мамы очень 
самокритичны, а хочется чаще 
напоминать себе, что победы 
ребёнка – это и мамины заслуги, 
она также заслуживает похвалы 
и благодарности. 

В прошлые выходные мама 
весь день провела на соревно-
ваниях дочери, в эти выходные 
родители будут болеть уже за 
Сашу на состязаниях по лёгкой 
атлетике. Любовь говорит, что 
ей интересна жизнь в постоян-
ном движении, активном ритме 
и отдыхать от таких забот не 
хочется. Для неё День матери, 
можно сказать, профессиональ-
ный праздник. 

– Забота о семье – мой мир, в 
котором я постоянно учусь вме-
сте со своими детьми и готова 
разделить их радости и горести. 
Конечно, каждая мама понима-
ет, что придёт время, когда дети 
станут взрослыми, самостоя-
тельными людьми, – рассуждает 
героиня. – Я хочу, чтобы, когда 
мои дети станут жить отдель-
но, строить карьеру, создавать 
семью, познавать этот мир без 
меня, они не забывали о роди-
телях и знали, что всегда найдут 
в моём сердце поддержку, пони-
мание и теплоту. Этого у матери 
не отнимут никакие годы.

Анастасия Арашкевичуте,
фото из архива героини 

..
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НАША ИСТОРИЯ

Он строил здесь сто лет назад
Один из скверов в округе Звёздное назван именем архитектора Ноя Троцкого

Начало пути
Ной Абрамович Троцкий 

родился в Санкт-Петербурге 
15 марта 1895 года. Окончил 
реальное училище. Так в до-
революционной России назы-
вались средние учебные заве-
дения, в которых делали упор 
на преподавание естественных 
(физика, химия, биология и 
т.д.) и математических наук. 
Также в юности Ной посещал 
рисовальные классы под руко-
водством Николая Рериха.

В 1913 году Ной Троцкий по-
ступил на архитектурное отде-
ление в Академию художеств. 
Ещё будучи студентом, был 
зачислен ассистентом архитек-
турного факультета Академии 
художеств. В 1926 году стал до-
центом, а в 1932 году – профес-
сором. Параллельно с Акаде-
мией художеств Ной Троцкий 
с 1920 по 1921 годы учился во 
2-м политехническом институ-
те, получил звание инженера-
архитектора. 

В начале своей карьеры ар-
хитектора Троцкий придержи-
вался строгого и лаконичного 
конструктивистского стиля, 
характерного для того време-
ни. Наиболее яркие его работы 
этого периода – Мясокомби-
нат имени Кирова, Кировский 
райсовет и здание НКВД, по-
лучившее в народе название 
«Большой дом». 

Памятник несбывшемуся 
Ленинграду
В начале 30-х годов кон-

структивизм постепенно ухо-
дил, утверждался помпезный 
и величественный сталинский 
неоклассицизм, во многом по-
хожий на классицизм начала 
XIX века.

Здание Дома Советов было 
построено как раз во время 
этого перехода – в нём есть 
черты обоих стилей.

Дом Советов задумывался 
как часть огромного ансамбля 
– административного общего-
родского центра Ленинграда. 

Причин для переноса цен-
тра города на юг было несколь-
ко. Опасность со стороны се-
верного соседа, Финляндии, 
и со стороны Финского зали-
ва: исторический центр часто 
страдал от наводнений. Остро 
стоял перед ленинградцами 
и квартирный вопрос: после 
окончания Гражданской войны 
население Ленинграда стреми-
тельно росло.

В 1935 году был разработан 
план 10-летнего развития го-
рода, в том числе и план нового 
общегородского центра.

В новом центре должны 
были быть: грандиозный Дом 
Советов, площади с трибунами 
для проведения парадов, три-
умфальные арки, памятники 
Ленину и Сталину, обелиски, 

фонтаны. На площадь мог-
ли выходить Дом Молодёжи, 
Дом Красной Армии и Флота, 
Общегородской театр и жилые 
дома.

Начавшаяся Великая Отече-
ственная война нарушила пла-
ны, а в послевоенные годы они 
утратили свою актуальность: 
изменилась и идеологическая, 
и политическая ситуации. Но 
Дом Советов, в котором пред-
полагалось разместить все го-
родские руководящие органы, 
и площадь, а также 70 домов 
вдоль Московского проспекта 
успели построить ещё до 1941 
года. 

На проект Дома Советов в 
июне 1936 года был объявлен 
конкурс среди более чем 10 
ведущих архитекторов Ленин-
града. Победа досталась Ною 
Троцкому.

Это крупнейшее админи-
стративное здание в Санкт-
Петербурге и одно из крупней-
ших – в СССР. В Доме Советов 
около 700 рабочих помещений, 
11 залов для конференций, 
включая зал заседаний на 3 000 
человек. В отделке использова-
лись лучшие материалы – гра-
нит, мрамор, ценные породы 
дерева. Не меньшая роскошь 
замышлялась и во внутреннем 
убранстве, но большая часть 
этих планов не осуществилась: 
началась война.

В сентябре 1941 года здесь 
был создан узел обороны и 
наблюдательный пункт ко-
мандования артиллерией Ле-
нинградского фронта. В 1944 
году, после снятия блокады 
Ленинграда, в Доме Советов 
расположилось командование 
Ленинградского фронта.

После Великой Отечествен-
ной войны в Доме Советов дол-
гое время размещались различ-
ные научные институты, затем 
сюда въехало оборонное пред-
приятие «Ленинец». Сейчас зда-
ние переделано в бизнес-центр.

Неудобная фамилия
Ещё при жизни Ною Абра-

мовичу предлагали назвать 
его фамилией одну из улиц Ле-
нинграда. Но с обязательным 
условием: если он сменит фа-
милию на Троицкий или Трон-
ский. В стране, где фамилия 
«Троцкий» ассоциировалась 
со Львом Троцким (Бронштей-
ном), врагом советской власти, 
немыслимо было дать такое 
имя улице. Ной Абрамович от-
казался: «Пусть тот меняет. У 
него это псевдоним, а у меня – 
родная фамилия».

Спустя 80 лет со дня смерти 
Ноя Троцкого его имя наконец 
заслуженно увековечено на 
карте нашего города. 

Анна Алексеева,
фото из исторических архивов

Сотрудники проектного бюро с главным архитектором Н. А. Троцким 
на фоне проекта ленинградского Дома Советов. 1937 год.

Как известно, центральной частью оборонитель-
ного рубежа «Ижора» была территория нынешнего 
округа Звёздное. Опорными точками оборонной ли-
нии являлись железобетонные ДОТы (долговремен-
ные огневые точки). Некоторые из них сохранились 
в нашем округе и по сей день, став мемориалами и 
объектами культурного наследия.

Все ДОТы проектировались так, чтобы выдержать 
обстрел из танковых и противотанковых орудий, лю-
бого стрелкового оружия. Вооружались фортифика-
ционные сооружения Московского района каземат-

ными артиллерийскими установками калибров 45 
мм и 76 мм, а также пулемётами. Сооружения рас-
полагались таким образом, что одни огневые точки 
прикрывались другими, образуя систему плотного 
перекрёстного фронтального и фланкирующего огня.

В сквере архитектора Троцкого сохранился одноам-
бразурный артиллерийский ДОТ косоприцельного огня, 
построенный в 1943 году. Директриса амбразуры: 120°. 
Он был вооружён казематной шаровой 76-мм артилле-
рийской установкой Л-17 и защищён от одного попада-
ния 155-мм немецкой гаубицы. 

ДОТ в сквере Троцкого

Сквер архитектора Троцкого. Наше время. Фото Анны Швецовой

ДОТ в сквере архитектора Троцкого. Фото Анны Швецовой

Продолжение. Начало – на стр. 1,,
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КАРТА ПРОФЕССИЙ

«Они заслужили вечную память»

наш герой выезжает ненадолго 
и с небольшим отрядом. Вылаз-
ки организуют своими силами: 
машины, лопаты, щупы, метал-
лоискатели – всё за счёт соб-
ственных средств.

Основная деятельность поис-
ковых отрядов – «подъём» бой-
цов. Если дело происходит на 
вахте, там есть карта со скеле-
тами, на которые раскладывают 
найденные кости. Собрать весь 
скелет трудно, обычно отыски-
вают только часть останков. По-
сле обнаруженное складывают в 
специальный контейнер и ста-
вят бирку с геоданными места 
находки.

Заподозрить, что под землёй 
есть кости, можно по провалам. 
Тут на помощь приходит щуп – 
железная палка с остриём или 
шариком на конце. Можно ещё 
проверить металлоискателем, 
нет ли рядом солдатского меда-
льона или посуды.

– По сигналу металлоиска-
теля немало можно понять: 
большая внизу железяка или 
маленькая, из какого она ма-
териала. Щупом тоже многое 
определяется: камень, деревяш-
ка, кости сильно различаются, 
– объясняет Алексей. – Но ино-
гда всё же происходят ошибки. 
Как -то нашёл под землёй две 
большие кости, подумал, что 
боец. В итоге оказалось, это 
была то ли корова, то ли круп-
ная лошадь.

Найти медальон солдата для 
поисковика особая удача. Если 
обнаруживается жетон, его рас-
шифровывают под инфракрас-
ными лучами или с помощью 
лупы. Иногда даже этого не 
требуется: если на медальон не 
попала влага, на оттиске видно, 
что там написано. Но, как пра-
вило, информацию бойцы не за-
полняли: это считалось плохой 
приметой. 

По найденной утвари тоже 
можно многое понять. По пред-
метам видно, как различался 

менталитет русских и немцев. 
Вторые, например, всегда всё 
подписывали: каски, ремни. 
Русские бойцы тоже писали 
свои имена на вещах, но реже. 
Хотя временами они даже рисо-
вали картинки.

– Окопное творчество про-

цветало. Не постоянно же стре-
ляли, когда -то и тишина была. 
А в окопе что ещё делать? Кто 
более- менее с руками был, за-
нимался творчеством: рисовал 
звёзды, мастерил портсигары, – 
говорит поисковик. 

Алексей Трофимов выезжа-

– Мы не только разыскива-
ем и опознаём солдат Великой 
Отечественной, но и собираем 
все военные артефакты, кото-
рые находим. Даже ржавые и 
гнилые, – начинает разговор 
Алексей.

Сейчас Алексей работает во-
дителем, ему 53 года. Он вспо-
минает, как стал «бойцом», то 
есть членом поискового от-
ряда. В 90- е годы столкнулся с 
курсантом военного училища, 
которого вместе с товарищами 
отправили собирать останки 
погибших солдат в Новгород-
ской области. Тот курсант рас-
сказал об известном поисковике 
Николае Орлове, о работах на 
месте гибели 2 -й ударной армии 
у деревни Мясной Бор, показал 
военные находки и чёрно -белые 
фотографии. На снимках было 
нетронутое поле, стоял миномёт 
и лежали три истлевших незахо-
роненных тела.

С этого началось увлечение 
Алексея. Ему стало интересно, 
почему о 2- й ударной армии не 
говорили и не писали? Он раз-
мышлял, что ещё неизвестно о 
Второй мировой войне.

– Меня поражает сокрытие 
архивов, – возмущается поис-
ковик. – В школе мне на уроках 
истории рассказывали про Ста-
линградскую битву, блокаду Ле-
нинграда, Курскую битву, взя-
тие Берлина… И всё. Как будто 
больше ничего не было.

С тех пор он стал бойцом 
отряда «Красный партизан», а 
в 2013 году организовал свой – 
«Смерш». В основном Алексей 
Трофимов с товарищами зани-
мается раскопками в Демянском 
котле (Новгородская область – 
прим. ред.): в деревне неподалё-
ку живёт его мама, поэтому туда 
удобно выбираться на выход-
ных. Однако так было не всегда. 
Раньше Алексей ездил на вахты. 
Там участники поисков подолгу 
жили в лесу, разбивали лагерь, 
брали с собой повара. Сейчас 

Поисковые отряды – это объединения, которые ищут пропавших без вести солдат, их вещи, проводят 
идентификацию и захоронение останков, разыскивают родственников погибших. Житель нашего округа 
Алексей Трофимов уже много лет выезжает на выходных в леса в составе одного из таких объединений. 
Ко Дню неизвестного солдата, который отмечается в России 3 декабря, он рассказал «Звёздной газете» 
о своём необычном увлечении. 

3 декабря – День неизвестного солдата

Максим Разинков, глава МО Звёздное: 
– 3 декабря – одна из важных памятных дат для нашей страны 

– День неизвестного солдата. Он призван напомнить всем нам, 
как важно не забывать о солдатах, отдавших жизни за Родину. 
Многие из них пропали без вести во время войны. По сей день 
их продолжают искать неравнодушные люди. Они поднимают 
из архивов документы, создают поисковые отряды. Знаю об 
этом не понаслышке, ведь в работе одного из таких отрядов я 
много лет сам принимал активное участие. 

С гордостью отмечаю, что количество поисковых отрядов и 
молодых людей, которые заняты этим благородным делом, с 

каждым годом только растёт. Ветераны видят, что нынешней молодёжи небезразличны герои, 
которые сохранили родной Ленинград для потомков. А это значит, что сохраняется преемствен-
ность поколений. К сожалению, некоторые из наших героев так и останутся неназванными. 
И День неизвестного солдата – хороший повод почтить память всех защитников Родины, чей 
великий подвиг веками будет жить в памяти потомков. Ведь никто не забыт и ничто не забыто.

ет с отрядом на поиски кру-
глый год. В том числе и зимой, 
несмотря на снег. В холодное 
время года даже проще искать: 
болота сверху промерзают, по-
этому по ним можно пройтись 
с металлоискателем, а потом 
либо вернуться весной, либо 
расколоть лёд.

Алексей рассказывает, что 
занимается поисками, потому 
что хочет отдать долг тем, кто 
воевал и отстоял нашу Родину. 
Своим подвигом наши деды за-
служили вечную память и по-
кой.

– Если бы не эти солдаты, 
нас бы с вами не было. Нужно 
расставить всё по местам: если 
они погибли, защищая нашу 
землю, значит, должны быть 
достойно похоронены, – уве-
рен поисковик.

 Анна Швецова,
фото автора 

и из архива героя

Этим летом в Московском районе (Витебский пр., 26) по инициативе Алексея Трофимова и его товарищей 
из гаражного кооператива открылся памятник. Он посвящён защитникам оборонительного рубежа «Ижора» 

и сделан из предметов, найденных добровольцами поискового отряда
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«Наша цель – помочь незрячим 
людям жить полноценной жизнью»
13 ноября ежегодно отмечается Международный день незрячих людей. Корреспондент «Звёздной газеты» 
встретился с председателем Московской (межрайонной) местной организации Всероссийского общества 
слепых (ВОС) Владимиром Николаевичем Киреевым и узнал, какую помощь могут получить слепые и слабо-
видящие люди, с какими проблемами они сталкиваются и как решают их в современной жизни. 

– Владимир Николаевич, рас-
скажите о себе, как Вы ста-
ли председателем Московской 
местной организации ВОС? 

– В прошлом я военный, слу-
жил в дальней авиации. В 2014 
году потерял зрение, был списан 
по состоянию здоровья, вышел на 
пенсию почти в 40 лет, вступил в 
ряды ВОС. В 2015 году на выборах 
председателя общества слепых 
в городе Энгельсе (Саратовская 
область) я выставил свою канди-
датуру, люди за меня проголосо-
вали, и с 2015 по 2020 годы я воз-
главлял местную организацию. А 
в 2020 году вместе с женой и под-
росшими сыновьями переехал в 
Санкт-Петербург. От Алексея Бо-
рисовича Колосова, возглавляю-
щего региональную организацию 
ВОС, узнал, что вакантна долж-
ность председателя в Московском 
районе. Выдвинул свою канди-
датуру и 16 декабря 2020 года на 
отчётно-выборной конференции 
был избран председателем. Так 
что скоро почти год, как работаю 
на этом посту. Важной задачей 
было понять специфику района 
и регионального управления: к 
кому и куда обращаться, как эф-
фективно защищать интересы 
незрячих. За это время удалось 
наладить контакт с районной ад-
министрацией, муниципальными 
образованиями, совместно рабо-
таем во многих направлениях и с 
вновь избранными депутатами, 
продолжаем сотрудничать с об-
щественными и благотворитель-
ными организациями, школами и 
волонтёрами.

– В каких направлениях рабо-
тает Московская местная орга-
низация ВОС?

– Главная цель нашей органи-
зации – помочь человеку, поте-
рявшему зрение, жить полноцен-
но, не чувствовать себя одиноким 
на пути решения проблем. А их у 
незрячих немало: начиная от со-
циально-бытовой реабилитации 
и доступа к культурному досугу, 
заканчивая трудоустройством. В 
нашу местную организацию чаще 
всего обращаются люди, которые 
потеряли зрение недавно и для 
них привычный мир перестаёт 
быть прежним. На личных кон-
сультациях в приёмные часы от-
вечаем на вопросы инвалидов по 
зрению, рассказываем о возмож-
ностях: например, куда обратить-
ся за психологической и юридиче-
ской помощью, как пройти курсы 
по использованию смартфонов, 
письма и чтения по Брайлю. В 
плане культурно-социальных 
программ мы тоже не сидим на 
месте – организуем кружки, со-
вместные праздники, экскурсии! 
Стараемся приложить максимум 
усилий, чтобы привлечь, заинте-

ресовать, раскрыть потенциал не-
зрячих и слабовидящих. 

– Расскажите подробнее, как 
организуете досуг незрячих лю-
дей в организации.

– Наша программа достаточно 
насыщенна. У нас есть курсы по 
обучению финансовой грамот-
ности, использованию смарт-
фона, передвижная библиотека 
на флешкартах – специальных 
электронных носителях для чте-
ния книг на тифлофлешплеере 
(устройство, предназначенное 
для воспроизведения «говорящих» 
книг – прим. ред.). Дважды в не-
делю проводятся репетиции хора 
в ансамбле «Родник», проходят 
занятия в кружке «Умелые руки», 
сейчас его участники начинают 
мастерить новогодние украшения 
и подарки. По вторникам – скан-
динавская ходьба в парке Победы 
или лечебная физкультура в зале. 
Каждую среду мы стараемся про-
водить культурное мероприятие: 
музыкальный концерт, поэтиче-
ский вечер. Наш культорг и за-
мечательный бард Ирина Барано-
ва придумывает сценарии, сама 
выступает с песнями, играет на 
гитаре. Про незрячих нельзя ска-
зать, что они замкнуты, одиноки 
из-за своего диагноза. На кон-
цертах подпевают, могут и в пляс 
пуститься на эмоциях. Любимая 
традиция – собираться в праздни-
ки за общим столом, устраивать 
весёлые конкурсы, дегустации 
приготовленных угощений.

– Какие люди обращаются в 
организацию? И как справляе-
тесь со всеми запросами?

– На сегодняшний день наша 
местная организация насчитыва-
ет 389 человек. Большинство – это 
пожилые люди, которые не имеют 
досуга дома. Им нужны общение, 
достоверная и актуальная инфор-
мация. Мы стараемся их этим 
обеспечить. А также решить про-
блемы тех, кто столкнулся с поте-
рей зрения, но хочет жить полно-
ценно, несмотря на диагноз. Мне 
как председателю сложно одному 

сопроводить, охватить, ответить 
на вопросы всех членов местной 
организации, поэтому у нас суще-
ствует внутреннее разделение на 
17 групп, объединённых по терри-
ториальному принципу. В каждой 
группе выбирается ответствен-
ный группорг, который знает обо 
всех подопечных, координирует 
их и передаёт информацию мне. 
Это ускоряет работу и позволяет 
не оставить в беде ни одного че-
ловека.

–  С какими сложностями се-
годня сталкивается общество 
слепых? 

– До сих пор существует про-
блема недостаточного инфор-
мирования незрячих людей. Ин-
валидам по зрению, тем более 
пожилым людям, сложно искать 
информацию в интернете, прове-
рять её. Например, ко мне прихо-
дили люди и жаловались, что им 
приходится ездить по всему горо-
ду, чтобы получить необходимые 
средства реабилитации – так-
тильную трость, тифлофлешпле-
ер… Они не знали, что по закону 
их должны доставлять инвалиду 
на дом.

Также мы столкнулись с про-
блемой, что многие инвалиды 
узнают об обществе слепых и его 
возможностях через знакомых 
или сами где-то в интернете. По-
сле принятия закона о неразгла-
шении данных третьим лицам мы 
не можем запросить информацию 
у медико-социальной экспертизы, 
которая присваивает инвалид-
ность, а значит, не знаем о тех, 

кто столкнулся с потерей зрения. 
Хочется, чтобы этот процесс был 
налажен. Уже хорошо, если врач 
на экспертизе просто сообщит 
номер телефона общества слепых 
или укажет его в памятке. Тогда о 
деятельности нашей организации 
узнали бы больше людей, кото-
рым нужна помощь.

Что касается технических 
устройств, то хотелось бы, чтобы 
смартфон был внесён в список 
технических средств реабилита-
ции наряду с тифлофлешплее-
ром. Сейчас всё больше пожилых 
людей осваивают не только кно-
почный телефон, но и сенсорные 
устройства. В нашей организа-
ции мы вместе с волонтёрами в 
этом им активно помогаем. Что 
говорить о молодых, технически 
подкованных людях! Смартфон в 
современной жизни становится 
незаменимым устройством, ведь 
даже самый обычный вариант 
можно настроить под необходи-
мый функционал: озвучка сооб-
щений, голосовой набор номера 
телефона и текста, голосовые по-
мощники в интернете и навигато-
ре, аудиокниги.

На должности председателя 
этот вопрос я постепенно начи-
наю прорабатывать, понимая его 
важность. Так, недавно глава МО 
Звёздное Максим Разинков помог 
организовать совместную встречу 
с депутатом петербургского Зак-
Са Андреем Малковым, с кото-
рым мы обсуждали возможность 
внесения смартфона в областной 
перечень технических средств 
реабилитации инвалидов. Мак-
сим Андреевич также поручил 
мне собрать пожелания жителей 
Звёздного на будущий год – кто 
в чём нуждается, – чтобы найти 
спонсоров и благотворительные 
фонды для закупки необходимо-
го. Надеемся, что людей, готовых 
реально помочь инвалидам и не-
зрячим, будет в нашем районе и 
городе всё больше!

– Как решается вопрос с тру-
доустройством незрячих?

– Эта проблема остаётся ак-
туальной. Инвалидам по зрению 
непросто устроиться на работу, 
бизнес считает такой шаг убы-
точным для себя. У организации 

ВОС в Петербурге есть несколько 
специализированных предпри-
ятий, где могут работать незрячие 
люди. В Московском районе это 
УРП «Свет» на 5-м Предпортовом 
проезде, выпускающее световые 
приборы. Также к нам приходят 
различные организации с предло-
жениями работы на дому. 

В Петербурге у незрячих сту-
дентов есть возможность полу-
чать профессиональное и высшее 
образование, чаще всего они по-
ступают в медицинские коллед-
жи. Массажист – популярная про-
фессия среди слепых. Достойный 
пример – Вадим Попов, член ор-
ганизации ВОС и незрячий мас-
сажист мужской сборной России 
по боксу этого года. Получить 
специальность переводчика и 
психолога людям с ослабленным 
зрением можно в педагогическом 
университете имени Герцена. В 
нашей местной организации гор-
димся примером Даши Бестуже-
вой, которая в совершенстве знает 
четыре языка, играет на несколь-
ких музыкальных инструментах, 
выпускница университета имени 
Герцена, куда её пригласили рабо-
тать преподавателем английского 
языка.

– Кто помогает незрячим 
людям в организации? Какая по-
мощь требуется? 

– Мы сотрудничаем с волон-
тёрами школ 362 и 544 в Мо-
сковском районе, с благотвори-
тельным движением «Золотой 
пеликан», которое приглашает к 
нам артистов театра и кино, дарит 
подарки на праздники. Работаем 
также с музыкальными школа-
ми и творческими коллективами 
района – они выступают на наших 
мероприятиях.

Если человек приходит к нам 
с желанием чем-то помочь, мы 
обязательно находим задачу по 
запросу и необходимым навыкам. 
Помощь нужна в разных направ-
лениях: индивидуальная в хозяй-
стве, сопровождение незрячего в 
аптеку, поликлинику, банк, МФЦ, 
даже в магазин, чтобы выбрать 
одежду, порекомендовать что-то 
по стилю. Были у нас и такие за-
просы. Также востребована по-
мощь, которая часто не входит в 
обязанности соцработника: на-
пример, разобраться с настрой-
кой смартфона, компьютера под 
нужды незрячего. Наша специфи-
ка позволяет обучить волонтёров 
и подготовить специалистов для 
работы с инвалидами по зрению. 
Так что всегда ждём отзывчивых 
и неравнодушных людей и благо-
дарны им за помощь, интерес к 
жизни общества и поддержку!

Беседовала 
Анастасия Арашкевичуте

Московская (межрайонная) местная организация 
Всероссийского общества слепых располагается 

по адресу: ул. Фрунзе, д. 15 
(вход с торца жилого дома с ул. Ленсовета). 

Часы работы: понедельник–пятница с 10.00 до 16.00. 

Телефон: 668-50-43. E-mail: moscow@spbvos.ru

Страница во «ВКонтакте»: vk.com/club145631254
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В администрации Московского района по адресу: Московский пр., 129, каб. 172, осуществляется 
регулярный приём жителей помощниками депутата Госдумы РФ Виталия Милонова. 
Приём ведётся по средам с 11:00 до 14:00. Записаться на приём можно по телефону: 982-09-87.

Также в приёмной депутата Милонова по понедельникам с 16:00 до 18:00 часов ведётся приём юриста. 
Предварительная запись к юристу по телефону: 388-98-84.

Обращайтесь в приёмную депутата Государственной Думы Виталия Милонова

ПРОКУРАТУРА ИНФОРМИРУЕТ

Федеральным законом от 24.11.1995 № 181-ФЗ «О социальной защите инвалидов 
в Российской Федерации» установлено, что работодателям, численность работников 
которых превышает 100 человек, законодательством субъекта Российской Федерации 
устанавливается квота для приёма на работу инвалидов в размере от двух до четырёх 
процентов среднесписочной численности работников. Работодателям, численность 
работников которых составляет не менее чем 35 человек и не более чем 100 человек, 
законодательством субъекта Российской Федерации может устанавливаться квота для 
приёма на работу инвалидов в размере не выше трёх процентов среднесписочной 
численности работников.

Согласно Закону от 19.04.1991 № 1032-1 «О занятости населения в РФ» работодате-
ли содействуют проведению государственной политики занятости населения на осно-
ве соблюдения установленной квоты для трудоустройства инвалидов.

При этом работодатели обязаны ежемесячно представлять органам службы за-
нятости информацию о наличии свободных рабочих мест и вакантных должностей, 

созданных или выделенных рабочих местах для трудоустройства инвалидов в соот-
ветствии с установленной квотой для приёма на работу инвалидов, включая информа-
цию о локальных нормативных актах, содержащих сведения о данных рабочих местах, 
выполнении квоты для приёма на работу инвалидов.

На практике работодателями часто нарушаются вышеуказанные требования зако-
на: так, за истёкший период 2021 года прокуратурой Московского района в ходе про-
ведённых проверок выявлены нарушения в деятельности пяти крупных организаций, 
осуществляющих деятельность в Санкт-Петербурге.

В том числе по результатам проведённой в ноябре проверки ООО «Велесстрой-
монатаж» по факту непредоставления соответствующей информации в Агентство за-
нятости населения Московского района в адрес руководителя общества внесено пред-
ставление об устранении нарушений закона.

Информация прокуратуры Московского района

О нарушениях, допускаемых работодателями при подаче информации в центры 
занятости населения и установлении квот для приёма на работу инвалидов

ПРОКУРАТУРА РАЗЪЯСНЯЕТ

Особенности привлечения несовершеннолетних 
к административной ответственности
Несовершеннолетние являются 

особыми субъектами администра-
тивной ответственности, так как 
производство по делам об админи-
стративных правонарушениях в от-
ношении них имеет существенные 
особенности.

Положениями ст. 2.3 Кодекса 
Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях (да-
лее – КоАП РФ) предусмотрено, что 
административной ответственности 
подлежит лицо, достигшее к момен-
ту совершения административного 
правонарушения возраста 16 лет.

В частности, несовершеннолетний 
может быть привлечён к админи-
стративной ответственности за на-
рушение требований:

• ст. 5.38 КоАП РФ (воспрепят-
ствование организации или проведе-

нию собрания, митинга, демонстра-
ции, шествия или пикетирования, 
проводимых в соответствии с за-
конодательством Российской Феде-
рации, либо участию в них, а равно 
принуждение к участию в них); 

• ст. 20.1 КоАП РФ (мелкое хули-
ганство); 

• ст. 20.2 КоАП РФ (нарушение 
установленного порядка организа-
ции либо проведения собрания, ми-
тинга, демонстрации, шествия или 
пикетирования); 

• ст. 20.2.2 КоАП РФ (органи-
зация массового одновременного 
пребывания и (или) передвижения 
граждан в общественных местах, по-
влёкших нарушение общественного 
порядка); 

• ст. 20.3.2 КоАП РФ (публичные 
призывы к осуществлению дей-

ствий, направленных на нарушение 
территориальной целостности Рос-
сийской Федерации).

Кодексом также предусмотрена 
возможность и порядок админи-
стративного задержания несовер-
шеннолетних правонарушителей. 
Согласно статье 27.3 КоАП РФ ад-
министративное задержание явля-
ется принудительной мерой, огра-
ничивающей свободу лица, и может 
быть применено в исключительных 
случаях, если это необходимо для 
обеспечения правильного и своевре-
менного рассмотрения дела об адми-
нистративном правонарушении и в 
связи с исполнением постановления 
по делу об административном пра-
вонарушении.

При этом несовершеннолетний 
правонарушитель может быть за-

держан на срок не более трёх часов, 
а в случае, если правонарушитель 
находится в состоянии алкоголь-
ного опьянения, срок администра-
тивного задержания начинает ис-
числяться с момента вытрезвления 
несовершеннолетнего (ч. 4 ст. 27.5 
КоАП РФ).

В обязательном порядке об ад-
министративном задержании несо-
вершеннолетнего уведомляются его 
родители или иные законные пред-
ставители (ч. 4 ст. 27.3 КоАП РФ).

Несовершеннолетний, подвер-
гнутый административному задер-
жанию, вправе обратиться за помо-
щью к защитнику, который должен 
быть допущен к участию в произ-
водстве по делу с момента админи-
стративного задержания согласно ч. 
4 ст. 25.5 КоАП РФ.

СЛОВО ДЕПУТАТА

Виталий Милонов выступил за новый 
способ борьбы с ДТП
В последние годы в нашей 

стране участились случаи до-
рожно-транспортных проис-
шествий, связанных с превы-
шением скоростного режима 
автолюбителями в населённых 
пунктах и городах. К сожале-
нию, каждый год мы читаем 
множество новостей о том, как 
на дорогах наших городов по-
гибают люди из-за того, что тот 
или иной нерадивый автомоби-
лист принял решение двигаться 
быстрее допустимого.

Надо отметить, что установ-
ка искусственных ограничите-
лей скорости на дорогах даёт 
свой положительный результат: 
автомобили едут медленнее на 
опасных участках, снижается 

аварийность. Между тем с пре-
одолением извечной россий-
ской проблемы плохих дорог 
средняя скорость транспортно-
го потока возросла, особенно в 
центрах городов и населённых 
пунктов – установка «лежачих 
полицейских» повсеместно, 
увы, невозможна по многим 
причинам.

Многие европейские госу-
дарства подошли к решению 
естественного снижения скоро-
сти городского трафика путём 
укладки гранитной брусчатки 
вместо асфальта: брусчатка яв-
ляется идеальным материалом 
для мощения городских улиц, 
а также естественно снижает 
скорость транспорта из-за сво-

ей неровной формы и много-
численных стыков. Более того, 
брусчатка стойка к износу и об-
разованию колейности.

Считаю целесообразной 
идею мощения центральных 
улиц российских городов гра-
нитной брусчаткой с целью сни-
жения скорости трафика и, как 
следствие, повышения уровня 
дорожной безопасности. Кроме 
того, мощение российских улиц 
гранитом также благотворно 
скажется на наших городах с 
точки зрения эстетики: булыж-
ные улицы более эстетичны, не-
жели асфальтовые, особенно в 
исторических городах. В долго-
срочной перспективе мощение 
улиц булыжником поможет 

экономить средства на ремонте 
улиц ввиду его высоких эксплу-
атационных свойств.

Депутат Государственной 
Думы РФ Виталий Милонов 

Терроризм не признаёт ни 
религиозных, ни националь-
ных, ни государственных 
границ. Террористы могут 
устроить аттаку в любой точ-
ке Земли. Поэтому всем  бу-
дет полезно знать основные 
правила поведения в чрез-
вычайных обстоятельствах 
– они помогут предотвратить 
преступления террористиче-
ской направленности и вы-
жить в опасной ситуации.

 Любой человек должен 
представлять своё поведение 
и действия в экстремальных 
ситуациях, психологически 
быть готовым к самозащите.

 Обращайте внимание на 
подозрительных людей, пред-
меты, на любые подозритель-
ные мелочи, сообщайте обо 
всём подозрительном сотруд-
никам правоохранительных 
органов. 

  Никогда не принимайте от 
незнакомцев пакеты и сумки, 
не оставляйте багаж без при-
смотра. 

  У семьи должен быть план 
действий в чрезвычайных об-
стоятельствах, у всех членов 
семьи должны быть номера 
телефонов, адреса электрон-
ной почты. 

 Необходимо назначить 
место встречи, где вы встре-
титесь с близкими в экстрен-
ной ситуации.

  В случае эвакуации возь-
мите с собой набор предме-
тов первой необходимости и 
документы.

  Всегда узнавайте, где на-
ходятся резервные выходы из 
помещения. 

  В доме надо укрепить и 
опечатать входы в подвалы 
и чердаки, установить домо-
фон, освободить лестничные 
клетки и коридоры от загро-
мождающих предметов. 

 Организуйте дежурство 
жильцов вашего дома, кото-
рые регулярно будут обхо-
дить здание, наблюдая, всё 
ли в порядке, обращая осо-
бое внимание на появление 
незнакомых лиц и автомо-
билей, разгрузку мешков и 
ящиков.

 Если произошёл взрыв, 
пожар или землетрясение, 
никогда не пользуйтесь лиф-
том. Старайтесь не подда-
ваться панике, что бы ни про-
изошло.

Терроризм 
не пройдёт!
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ЭКОПРОСВЕТ

Вопрос за шестью слоями
Благодаря нашей постоянной рубрике «Экопросвет» многие читатели «Звёздной газеты» уже знают, что 
накопившиеся отходы нужно не выкидывать в мусорное ведро, а сортировать и сдавать на переработку. 
Однако есть виды вторсырья, переработать которые гораздо труднее остальных. Тетрапак – один из таких. 
Сегодня мы расскажем, из чего на самом деле состоит на первый взгляд картонная упаковка и куда её 
сдавать, чтобы не навредить экологии.

Ежедневно многие из нас по-
купают товары со знаком Tetra 
Pak – он есть на коробках с соком, 
молоком и другими напитками. 
Такая упаковка, благодаря своей 
многослойной и продуманной 
структуре, значительно продле-
вает срок хранения продуктов и 
удобна в использовании. Однако 
с точки зрения экологичности те-
трапак имеет некоторые минусы, 
и главный из них – это сложность 
переработки. Внешне кажется, 
что тетрапак сделан из плотного 
картона, но в действительности 
это не совсем так и сдавать по-
добную упаковку в макулатуру 
нельзя. Тетрапак состоит из ше-
сти слоёв, и каждый из них вы-
полняет свою функцию. Разберём 
подробнее, что это за слои.

1. Внешний слой полиэтиле-
на не даёт упаковке протекать и 
защищает её от влаги, а также 
сохраняет нанесённый на кар-
тон дизайн.

2. Картон формирует корпус 
упаковки и отвечает за её проч-
ность.

3. Тончайший слой пищевого 
полиэтилена связывает картон 
и алюминиевую фольгу друг с 
другом.

4. Алюминиевая фольга за-
щищает продукт от солнечного 
света, кислорода и проникнове-
ния запахов.

5. Ещё один слой полиэтиле-
на связывает фольгу с особым 
слоем, который контактирует с 
продуктом.

6. Внутренний слой специ-
ального полиэтилена служит 
для герметизации упаковки.

Таким образом, в тетрапаке 
содержатся различные виды 
вторсырья: бумага, алюминий и 
четыре слоя полиэтилена сразу 
в одной упаковке. Оказавшись 
на свалке, тетрапак в течение 
пяти лет будет распадаться на 
мелкие частицы, но его полное 
разложение невозможно. При 
этом в России такая упаковка 

практически не перерабатыва-
ется, и вот почему:

  Причина первая – техниче-
ская. В условиях перерабатыва-
ющего производства вымыть те-
трапак гораздо проблематичнее, 
чем, к примеру, пластиковую или 
стеклянную бутылку. Это объяс-
няется наличием в упаковке угол-
ков, которые усложняют процесс 
мытья или даже обычного слива 
содержимого. К тому же остат-
ки жидких продуктов вызывают 
неприятный запах при разло-
жении и распространяют гни-
лостную микрофлору на чистое 
вторсырьё. Эту проблему могли 
бы решить биоциды для устра-
нения микроорганизмов, однако 
их использование экономически 
невыгодно и ведёт к развитию 
привыкания у микрофлоры. То 
есть рано или поздно при очист-
ке биоцидами гниение не пре-
кратится и будет заражать чистое 
вторсырьё.

  Причина вторая – техноло-
гическая. Чтобы переработать 
тетрапак мокрым способом, тре-
буется значительное количество 
воды, электроэнергии и других 
ресурсов, а главной задачей ста-
новится отделение бумаги от 
полиэтилена и алюминия. Бак-
терии, грибки и прочие остатки 
органики из упаковки попадают 
в бумажную массу с оборотной 
водой. Попав в благоприятную 
питательную среду в виде ор-
ганических веществ, например 
крахмала, микроорганизмы ак-
тивно развиваются и образуют 
слизь, оседающую на стенках тру-
бопроводов, бассейнов и прочем 
оборудовании. В дальнейшем это 
сказывается на эффективности 
производства, ведь слизь нельзя 
устранить, поскольку большин-
ство переработчиков имеют зам-
кнутый или частично замкнутый 
цикл водопотребления.

   Причина третья – геогра-
фическая. На данный момент в 
России нет полноценного раз-

дельного сбора такого вида упа-
ковки, поэтому собирать тетра-
пак в больших объёмах непросто. 
Сейчас есть четыре завода, за-
нимающихся переработкой те-
трапака: в Тамбове, Боровичах, 
Нижнем Новгороде и Липецке – 
все они находятся достаточно да-
леко от мест образования подоб-
ной упаковки. И если в пределах 
Москвы и Петербурга ещё можно 
найти пункты приёма тетрапака, 
то во многих других городах Рос-
сии его не принимают вообще.

Чтобы снизить негативное 
влияние тетрапака на окружа-
ющую среду, экоактивисты ре-
комендуют вместо данного вида 
упаковки выбирать аналоги из 
стекла, пластика и металла – 
переработать их гораздо легче и 
дешевле, а пункты приёма поч-
ти всегда можно найти в шаго-
вой доступности от дома. А вот 
сдать на переработку тетрапак 
– сложнее.

Согласно экологической 
карте Recyclemap.ru, в Санкт-
Петербурге пока мало мест, где 
принимают тетрапак. В Москов-
ском районе нет пунктов сбора 
этого вторсырья, а ближайшие 
точки находятся на ул. Софий-

ская, 127, корп. 12 (площадка 
«Вторичная переработка редких 
и сложных пластиков» – ежеднев-
но с 8:00 до 21:00), пр. Стачек, 72 
(«Мой. Разбор» – среда, суббота, 
воскресенье с 12:00 до 19:00), ул. 
Маршала Казакова, 35 (пункт 
на территории ярмарки «Юно-
на» – работает круглосуточно) и 
на пр. Народного Ополчения, 
197 («Рус Ресайклинг Компа-
ни» – ежедневно с 8:00 до 20:00, 
тетрапак принимается только в 
дополнение к макулатуре). Одна-
ко есть ещё несколько способов 
сдать тетрапак для дальнейшей 
переработки:

• Такую упаковку (и другие 
виды вторсырья) ежедневно при-
нимают на экостанциях «Прави-
ла деления», которые расположе-
ны у торговых комплексов «Мега 
Дыбенко» и «Мега Парнас». Этот 
способ подойдёт, если вы, напри-
мер, отправляетесь в «Икею» и 
можете взять с собой накопив-
шийся тетрапак.

•  Время от времени в городе 
проходят уличные акции по сбо-
ру вторсырья, включая тетра-
пак. Их проводят экологические 
общественные организации (в 
том числе и в Московском рай-

оне). Узнавать о таких акциях и 
других полезных инициативах 
можно в социальных сетях: на-
чать стоит с движений «РазДель-
ный Сбор» (vk.com/rsbor, vk.com/
rsbor_moskovsky) и «Сдавать и не 
сдаваться» (vk.com/3rinaction).

•  Тетрапак и его аналоги при-
нимает также «Экотакси.спб», 
которое заберёт у вас собран-
ное вторсырьё и доставит его до 
пунктов переработки. Стоимость 
вывоза составляет 400 рублей 
за объём трёх многоразовых су-
мок + 50 за каждую следующую. 
Узнать подробности и заказать 
услуги «Экотакси.спб» можно в 
группе vk.com/ecotaxispb.

Перед сдачей тетрапака в 
пункт приёма упаковку необхо-
димо разрезать и сполоснуть, 
чтобы не оставалось запаха и 
остатков содержимого. Затем вы-
сушить её и компактно сложить. 
Трубочки, крышки и горлышко 
убирать не обязательно. С помо-
щью этих несложных действий 
вы сможете хранить тетрапак 
дома, не занимая много места, и 
сдать его на переработку при лю-
бом удобном случае.

Анастасия Бочкарёва

Владимир Артамонов, заместитель Главы 
Муниципального Совета МО Звёздное:
– Как говорят эксперты-экологи, 80 процентов содержимого 

мусорного ведра можно отправить на переработку. Однако, к 
сожалению, пока цифры утилизации отходов не впечатляют. Но всё 
в наших руках. И в головах! 

Необходимо менять своё отношение к этой теме, менталитет. 
Начать с того, что перестать называть отсортированные отходы 
мусором – ведь по сути это самое настоящее сырьё, подлежащее 
переработке. Конечно, даже тем, кто пытается заботиться о при-
роде, пока не всегда хватает экологической грамотности: кто-то 
может выбросить в контейнер для пластика упаковку тетрапак 
из-под сока, хотя она подлежит особой утилизации. 

В последнее время я с радостью замечаю, что многие жители Звёздного стремятся вырабаты-
вать экологически правильные привычки. Не раз видел, что люди в магазине проходят мимо про-
дуктов в упаковке, понимая: то же самое можно купить и без неё, в развес. Нет сомнений, что 
совсем скоро наше общество придёт к более цивилизованному подходу к потреблению и перера-
ботке. Это лишь вопрос времени.

В Липецке находится самая крупная в России линия 
по работе с тетрапаком и аналогами

С помощью экодвижения «РазДельный Сбор» в Московском 
районе регулярно собирают тысячи упаковок тетрапак
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 99 лет
Горбунова Екатерина Михайловна 

98 лет
Игнатенков Александр Фёдорович 

95 лет
Куприянова Александра Дмитриевна

Перова Ефросинья Ивановна

94 года
Волкова Ирина Николаевна 

93 года
Кузнецова Анна Яковлевна

90 лет
Завьялов Михаил Максимович
Иванова Августина Степановна

Никифоров Геннадий Николаевич 
Пенина Вера Дмитриевна

Полханова Нина Евгеньевна
Семищева Валентина Павловна

Соколов Геннадий Иванович
Соколова Александра Андреевна

85 лет
Воробьёва Нина Александровна

Гаврилова Анна Сергеевна
Галабурда Франц Анатольевич

Грозецкая Валентина Сергеевна
Козлова Тамара Борисовна

Пушнякова Нинель Константиновна
Сергеева Римма Григорьевна

Смирнова Фаина Петровна
Фадеева Людмила Николаевна

Штезель Вера Егоровна

80 лет
Белова Галина Сергеевна

Булгакова Жухра Виннатуловна
Вареджан Джаван Сетракович

Миргородская Людмила Викторовна
Рощина Валентина Александровна

75 лет
Антипова Нина Михайловна

Грузинский Сергей Александрович
Дорошко Галина Александровна

Евсеева Наталья Борисовна
Козырева Алла Григорьевна

Кутилова Елена Александровна
Мека Николай Данилович

Мотовилова Тамара Александровна
Солодова Наталья Ивановна 

Яковлева Людмила Георгиевна

70 лет
Большакова Нина Сергеевна 

Иванова Алевтина Александровна
Иванова Татьяна Васильевна 
Русских Анатолий Иванович
Сергеева Римма Нестеровна 
Удалова Зинаида Матвеевна

65 лет
Жарова Нелли Геннадьевна

Сикорская Надежда Александровна

60 лет
Смирнова Елена Николаевна

Депутаты Муниципального 
Совета МО Звёздное  

от всей души поздравляют 
жителей округа, отметивших 
день рождения в октябре и 

ноябре 2021 года!

Поздравляем 
с юбилеем!

СЛОВО ДЕПУТАТА

Зимнюю серость поборет 
сокращение рабочего дня!

В последние годы оценка 
эффективности труда в нашей 
стране претерпевает серьёзные 
изменения. Качество и произво-
дительность трудовой деятель-
ности граждан уже не оценива-

ется количеством проведённого 
времени на своём рабочем месте. 
Во многих случаях, когда речь не 
идёт о профессиях, связанных с 
охраной порядка, здравоохране-
нием, несением боевой службы 

или жизнеобеспечением на-
селённых пунктов, эффектив-
ность оценивается по результа-
ту проделанной работы.

Более того, климат нашей 
страны, особенно в осенний и 
зимний периоды, препятствует 
высокой эффективности тру-
да: длительное время темноты, 
холод и осадки влияют на эмо-
циональное состояние граждан, 
понижают их трудовую ответ-
ственность и негативно влияют 
на здоровье. Учёные и врачи 
однозначно говорят, что рути-
на, чувство постоянного над-
зора, неблагоприятный климат 
и холодное время года снижают 
трудовую производительность.

Необходимо также отметить, 
что в сложившейся ситуации 
наши сограждане по факту не 
имеют гарантированный за-
коном восьмичасовой рабочий 
день: время поездки до работы 
не учитывается работодателем 
и не засчитывается в трудовые 
часы. Выходит, что фактически 
сограждане работают 10-11 ча-

сов вместо положенных вось-
ми. Особенно в зимний период, 
когда дороги и транспортная 
инфраструктура испытывают 
повышенную нагрузку из-за 
осадков и низких температур.

Такая ситуация касается как 
жителей крупных городов, вы-
нужденных пробираться сквозь 
пробки, так и жителей сельской 
глубинки, ездящих на свою ра-
боту долгие километры бездо-
рожья.

В этой связи считаю необ-
ходимым вопрос сокращения 
официального рабочего восьми-
часового дня в зимний период (с 
15 ноября по 28 февраля) на один 
час за счёт включения времени 
езды до рабочего места. Данная 
мера будет способствовать под-
нятию трудовой дисциплины 
среди населения, повысит моти-
вацию работников и продемон-
стрирует социальную направ-
ленность нашего государства.

Депутат Государственной 
Думы РФ Виталий Милонов 

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Нет пропаганде наркотиков!
Одной из форм пропаганды 

наркотиков является нанесение 
на стены домов города интернет-
адресов сайтов, содержащих ин-
формацию об их продаже.

Тем же способом внимание 
горожан пытаются привлечь и 
к иной запрещённой к распро-
странению информации.

Между тем за пропаганду 
наркотиков установлена адми-
нистративная ответственность, 
предусматривающая различные 
виды наказаний, в том числе 
арест до 15 суток.

Кроме того, нанесение над-
писей на дома является по-
вреждением чужого имущества, 
что также влечёт администра-
тивную ответственность. Если 
же надпись будет нанесена, на-
пример, на объект культурного 
наследия, это может быть рас-
ценено как вандализм, за что 
установлена уголовная ответ-
ственность.

Если вы увидели подобную 
надпись на здании, стали оче-
видцем её нанесения или об-
ладаете информацией о лицах, 

причастных к её размещению, 
проинформируйте об этом ор-
ганы внутренних дел.

Для устранения надписи по-
дайте заявку на сайт органов 
исполнительной власти Санкт-
Петербурга «gorod.gov.spb.ru» 
c приложением фотографии 
адресной таблички здания и не-
санкционированной надписи, о 
результатах рассмотрения кото-
рой вы будете уведомлены.

  
По материалам прокуратуры 

Санкт-Петербурга

В соответствии со статьёй 22 Федерально-
го закона «О воинской обязанности и воен-
ной службе» граждане мужского пола в воз-
расте от 18 до 27 лет, состоящие на воинском 
учёте, обязанные состоять и не пребываю-
щие в запасе, подлежат призыву на службу.

По общему правилу, установленному ста-
тьёй 25 Федерального закона, призыв граж-
дан осуществляется на основании Указов 
Президента Российской Федерации два раза 

в год: с 1 апреля по 15 июля и с 1 октября по 
31 декабря. Очередной призыв проходит в 
период с 1 октября по 31 декабря 2021 года.

В это время всем гражданам мужского 
пола 1994–2003 годов рождения, зареги-
стрированным на территории Московского 
района, необходимо явиться в Военный ко-
миссариат по адресу: Московский проспект, 
110, для выполнения мероприятий, связан-
ных с призывом.

Если у гражданина есть право на отсроч-
ку, ему необходимо представить подтверж-
дающие документы.

Также следует принести медицинские 
справки, которые могут иметь значение для 
принятия решения о годности к военной 
службе.

По информации Военного комиссариата 
Московского района

Информация о призыве граждан на военную службу


